



NS-Dokumentationszentrum
München

HISTORY
IS NOT
THE PAST,
IT IS THE
PRESENT.

VERGANGENHEIT - GEGENWART - ZUKUNFT

München ist wie keine andere Stadt mit der Entstehung und dem Aufstieg des Nationalsozialismus verbunden. In den völkischen und antisemitischen Kreisen der Münchener Stadtgesellschaft entwickelte sich nach dem Ersten Weltkrieg die rechtsextreme politische Bewegung, aus der 1920 die Nationalsozialistische Deutsche Arbeiterpartei (NSDAP) mit Adolf Hitler als Leitfigur hervorging.

Das NS-Dokumentationszentrum München befindet sich am Standort des ehemaligen ‚Braunen Hauses‘, der ersten Parteizentrale der NSDAP. Im Umfeld des Königsplatzes befand sich zwischen 1933 und 1945 ein weitläufiges Parteiviertel mit Sitz zahlreicher Verwaltungsstellen.

„Führerbau“, „Braunes Haus“ und „Ehrentempel“
auf dem Königsplatz, 1937
The “Führerbau,” the “Brown House,” and
the “Temples of Honor” on Königsplatz, 1937

PAST = PRESENT = FUTURE

Munich is more closely associated with the origins and rise of National Socialism than any other city. After World War I, nationalistic and antisemitic circles in Munich society fostered the right-wing extremist political movement out of which the National Socialist German Workers Party (NSDAP) was born in 1920 with Adolf Hitler as its leading figure.

The Munich Documentation Center for the History of National Socialism is located on the site of the former "Brown House" where the NSDAP or Nazi Party had its first headquarters. Between 1933 and 1945, the area around Königsplatz was home to an extensive Party quarter comprising many administrative bodies.





Das 2015 neu errichtete NS-Dokumentationszentrum setzt sich kritisch mit der Geschichte des Orts und der historischen Bedeutung Münchens als ehemaliger ‚Hauptstadt der Bewegung‘ auseinander. Ausgehend von den historischen Ereignissen vor und während der NS-Diktatur werden insbesondere

auch deren Auswirkungen bis heute dokumentiert. Themen wie autoritäre Ideologien und Diktatur, Rassismus und Antisemitismus, Ausgrenzung und Flucht, Krieg und Völkermord werden mit aktuellen Fragen verbunden und durch internationale Perspektiven erweitert.

Wo erleben wir heute Ausgrenzung und Verfolgung, Hass und Gewalt gegen Minderheiten? Welche Werte und welches Handeln tragen eine solidarische und offene Gesellschaft? Was macht eine starke Demokratie aus? Wie wird sie geschwächt? Wie wollen wir erinnern?

It asks questions such as: Where are minorities experiencing exclusion and persecution, hatred and violence today? What values and what kinds of action can sustain an open society based on a sense of solidarity? What characterizes a strong democracy? What can weaken it? How do we want to remember the past?

The newly built Documentation Center, which opened in 2015, takes a critical approach to the history of the site and addresses Munich's historical significance as the former "capital of the movement." Taking historical events prior to and during the Nazi dictatorship as its starting point, it focuses in

particular on how the impact of the Nazi era extends right up to the present day. Topics such as authoritarian ideology and dictatorship, racism and antisemitism, exclusion and displacement, war and genocide are considered in a current context and from international perspectives.

PROGRAMM UND ANGEBOTE

PROGRAM

Ausstellung *München und der Nationalsozialismus*
(Deutsch, Englisch) | Exhibition *Munich and National Socialism* (German, English)

Mehrmals jährlich wechselnde Ausstellungen, Kunstinterventionen und partizipative Projekte |
An annual series of temporary exhibitions, art interventions
and participatory projects

Veranstaltungen und Onlineangebote |
Events and online offerings

Vermittlungsprogramme (Rundgänge, Seminare, Workshops etc.) | Informational and educational programs (tours, seminars, workshops etc.)

Lernforum mit Fachbibliothek und Medientischen |
Learning Center with a library and media tables

Mediaguides in verschiedenen Sprachen |
Media guides in several languages

Ausstellungskataloge und weitere Publikationen |
Exhibition catalogues and other publications



History is not the past,
it is the present.
We carry our history with us.
We are our history.

James Baldwin
Black English: A Dishonest Argument, 1980

Öffnungszeiten | Opening hours

Di–So 10–19 Uhr | Tue–Sun 10 a.m.–7 p.m.
(erweiterte Öffnungszeiten für Gruppen |
extended hours for groups)

Anfahrt MVV | Public transport

Subway U2/U8 oder/or
Bus 100 Königsplatz
Tram 27/28 Karolinenplatz
S-Bahn Hauptbahnhof oder/or
Karlsplatz/Stachus

Gruppen | Groups

Nach Voranmeldung | Advance booking required

nsdoku.de/gruppen

Rundgänge und Seminare für Schulklassen
und Studierende kostenlos |
Tours and seminars for schools and student
groups are free.

Eingeschränkt barrierefrei |

Limited disabled access

Keine Parkplätze | No parking

Eintritt frei

Admission free

Adresse | Address

NS-Dokumentationszentrum München
Munich Documentation Center for
the History of National Socialism
Max-Mannheimer-Platz 1
80333 München

Kontakt | Contact

nsdoku@muenchen.de
+49 89 233-67000
nsdoku.de

#nsdoku @nsdoku



Eine Einrichtung der
Landeshauptstadt München